

Peter Zimmermann

Walter J. Schütz: Medienregion Stuttgart. Eine Bestandsaufnahme

1993

<https://doi.org/10.17192/ep1993.4.5063>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Zimmermann, Peter: Walter J. Schütz: Medienregion Stuttgart. Eine Bestandsaufnahme. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 10 (1993), Nr. 4, S. 342–343. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1993.4.5063>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Walter J. Schütz: Medienregion Stuttgart. Eine Bestandsaufnahme
Konstanz: Universitätsverlag 1993, 380 S., DM 48,-

Die Krise ist nicht für alle die Krise. Während traditionelle Industriebetriebe ins Wanken geraten, boomen High-Tech-Industrie und Medienbranche. Grund genug für eine Reihe von Großstädten, sich den einschlägigen Firmen als Medienstandorte zu empfehlen, um auf diese Weise neue wirtschaftliche Kapazitäten und Arbeitsplätze in der jeweiligen Region zu fördern. Längst ist es üblich, "Medien und deren Leistungen nicht vorrangig als Kulturgüter sondern als Wirtschaftsprodukte zu bewerten" (S.44). So schreibt der renommierte Publizistikwissenschaftler Walter J. Schütz in einer Forschungssynopse seines Buches: Medienpolitik als knallhart betriebene Standortpolitik. Galten bisher Hamburg und München als Favoriten, so schalten sich in letzter Zeit immer mehr Städte und Regionen in den Wettbewerb ein: neben Berlin, Frankfurt und Köln nun auch die "Medienregion Stuttgart".

Handbücher über Medienstandorte haben in diesem Kontext auch Werbewirkung. Im Auftrag der Industrie- und Handelskammer der Region Stuttgart eruiert Schütz jedoch nicht nur die Lage, sondern konturiert mit der "analytischen Betrachtung von Kommunikationsräumen" auch einen neuen Forschungsansatz, der von Kommunikationsatlanten bis zu Medienstadt-Analysen reicht. In der Region Stuttgart ortet er eine erstaunliche Fülle an Medienbetrieben, die allerdings vor allem im Printbereich angesiedelt sind. Die traditionsreiche Verlagsstadt Stuttgart beherbergt außer den Süddeutschen Rundfunk auch eine Reihe von Presse-, Film-, Musik-, Werbe- und

AV-Betrieben. Ebenso ist die medienbezogene Ausbildung, Lehre und Forschung in der Region gut vertreten: Neben der Filmakademie in Ludwigsburg gibt es einschlägige Aktivitäten auch an den Universitäten Stuttgart und Hohenheim, an verschiedenen Fachhochschulen für Druck und Gestaltung und last not least im "Haus des Dokumentarfilms".

Zwiespältig ist das von Schütz ermittelte Image der Medienregion Stuttgart. Die Stadt gilt zwar als wirtschaftlich aufstrebende und bedeutende schwäbische Metropole, der jedoch zugleich der Ruf des allzu Konservativen und Provinziellen anhaftet. Um so wichtiger ist es, daß die städtische Wirtschafts- und Kulturpolitik den "Medienstandort Stuttgart" aktiver fördert als bislang - eine Forderung, die insbesondere von der Industrie- und Handelskammer seit langem erhoben wird. In der Konkurrenz der "Medienstädte" kann Stuttgart bislang nur schwer mithalten. Schütz' Bestandsaufnahme mag immerhin dazu beitragen, die bislang eher unterschätzte Region auch für die Medienwirtschaft attraktiver zu machen. Auch den im Medienbereich Beschäftigten bietet es einen brauchbaren Überblick über die vielfältigen Betätigungsmöglichkeiten auf diesem Gebiet.

Peter Zimmermann (Köln/Stuttgart)